



Mi Universidad

Guion

Erik Alejandro Méndez Silva

Cuarto parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de julio de 2025

E: Hola Gaby, empezaremos hablando sobre los temas vistos este semestre en Antropología Médica II

E: ¿Sabías que la génesis de la medicina en la América prehispánica está profundamente ligada a una cosmovisión mágico-religiosa? Aún hay muchos pueblos originarios que han sobrevivido conservan estas creencias sobre la enfermedad y las prácticas terapéuticas.

G: Sí, de hecho, estaba íntimamente integrada a la naturaleza. De ahí nacen concepciones fundamentales como tierra, fuego, aire y agua.

E: Exactamente. Todo se expresaba a través de mitos y creencias, y esto fue clave para su visión del mundo. Aún podemos ver las ideas en muchas comunidades rurales de América.

G: La forma en que concebían el origen y el destino del ser humano influía en cómo entendían el tiempo y el espacio, afectando así su vida cotidiana y espiritual.

E: Su teología era tanto panteísta como politeísta. Creían que los fenómenos naturales estaban conectados con sus ideales y sus dioses.

G: Por ejemplo, los incas dividían el universo en tres partes: el mundo de los dioses, el mundo de los vivos y el mundo de los muertos. Los aztecas, en cambio, lo visualizaban como un eje vertical compuesto por el cielo, la tierra y el inframundo.

E: Y los mayas tenían una conexión muy especial entre el cielo y la tierra que estaba simbolizada por cinco árboles sagrados.

G: En la medicina precolombina, el enfoque era mágico: no solo importaba el medicamento, sino también quién lo administraba, dónde y cómo.

E: Además, creían en dioses benévolos que concedían salud y en dioses malignos que traían enfermedades. Para culturas mesoamericanas, el origen de la humanidad estaba relacionada con el maíz y la serpiente.

G: También decían que cuando alguien era poseído por seres celestes, aparecían enfermedades "calientes", mientras que la influencia parcial del inframundo causaba enfermedades "frías".

E: Claro, porque cada sistema médico tiene su propia forma de comprender la salud y la enfermedad. Cada uno propone explicaciones, clasificaciones, métodos de diagnóstico, tratamientos y formas de prevención.

G: Totalmente de acuerdo. Cada cultura tiene su propia cosmovisión, y por eso entendemos el mundo desde diferentes perspectivas.

REFERENCIAS:

1. Espinosa Larrañaga F. (2009). Historia, antropológica y medicina. Medigraphic
2. Aguirre Beltrán G. (1993) Nace la Antropología Médica. Universidad Veracruzana
3. Frisancho Velarte, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Medica Peruana*, 29(2).
4. Querts-Mendez, O. Orozco-Hechevarria, O, Montoya-eivera J., Beltran Moret., y caballero-Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDIDAN*.
5. López-Arellano, O., & Blanco-Gil, J. (1994). MODELOS Sociomédicos en salud pública: CONSIDENCIAS Y DESENCUENTROS. *Salud Publica Mex*, 36 (4), 374-384.
6. López Austin, A. (1993). Introducción. En textos de medicina náhuatl Alfredo López Austin (compilación e introducción) (4a ed., pp. 5-44). Universidad Nacional Autónoma de México, instituto de investigaciones Históricas.
7. Saldaña, S. (2020, 1 de febrero). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *Xataka México*.
8. Moreno, A.L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atencion:una mirada socio antropologica. Departamento de Salud Pública. Facultad de Medicina, Universidad Autonoma de México. P 63-70.
9. Gómez. Carpinteiro, F.J. (2014), Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexion sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53.
10. García Echeverri, J.A., Vallenjo Cardona, J.D. Dunque Naranjo, N, & Jiménes. Restrepo, A. (2021). Pedro Lain Entralgo: apropiacion personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista. Guillermo de Ockham*, 19(1), 125-143.
11. Campos Navarro, R., Peña Sanchez, E. Y., & Maya, A.P. (2017). Aproximacion critica a las políticas Publicas en Salud indígena medicina tradicional e interculturalidad en Mexico (1990-2016). *Colectiva*, 13(3), 444-455.
12. Peña Haaz, C.M.(1978). El trabajo agrícola en un pueblo chinampero: San Luis Haxailz malcro, tesis de licenciatura, Escuela Nacional de Antropología e historia. Instituto Nacional.
13. Sans Sabrafen, J., & Abel Fabre, F. (2005). Obstrucción terapéutica. *Real Academia de Medicina de Cataluña*.
14. Duche Perez, A. B., (2012). La antropología de la muerte: autores, enfoques y periodos. *Sociedad y Religion: Sociologia, antropología e historia de la religión en el Cono Sur*, XXI (37), 206-215.